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INFORME SOBRE LA X CONFERENCIA INTERPARLAMENTARIA DE LA POLÍTICA EXTERIOR Y DE

SEGURIDAD COMÚN Y DE LA POLÍTICA COMÚN DE SEGURIDAD Y DEFENSA, CELEBRADA EN

LA VALETA, MALTA, DEL 27 AL 29 DE ABRIL DE 2017

La X Conferencia Interparlamentaria para la Política Exterior y de Seguridad Común (PESC) y la

Política Común de Seguridad y Defensa (PCSD) tuvo lugar en el marco de la dimensión

parlamentaria de la Presidencia maltesa del Consejo de la Unión Europea, en La Valeta, Malta,

del 27 al 29 de abril de 2017. En representación de las Cortes Generales, asistieron a esta

reunión los siguientes parlamentarios, miembros de la delegación en esta Conferencia:

- Excmo. Sr. D. Carlos ROJAS GARCÍA, Diputado, GP Popular

- Excmo. Sr. D. Juan Carlos CAMPO MORENO, Diputado, GP Socialista

- Excmo. Sr. D. Pablo BUSTINDUY AMADOR, Diputado, GP Unidos Podemos-EC-EM

- Excmo. Sr. D. Andrés GIL GARCÍA, Senador, GP. Socialista

Acompañaron a la delegación la Ilma. Sra. Sª. Sara Sieira Mucientes, Letrada de las Cortes

Generales, y la Sra. Dª. Almudena López Garrido, Secretaria de la delegación. Asimismo, se

contó con los servicios de interpretación a cargo de la Sra. Dª. Cristina García Ohlrich y el Sr. D.

Fernando González Fernández.

Lo relativo a esta reunión, carta de invitación, programa, lista de asistentes, documentos de

trabajo de las distintos talleres y conclusiones pueden consultarse en la página siguiente

página web:

http://www.ipex.eu/IPEXL-

WEB/euspeakers/getspeakers.do?id=082dbcc55898c90b01589adfe78c014b

El programa de la reunión puede consultarse en el Anexo I al presente Informe.

Miércoles 26 de abril de 2017

Reunión informal de las delegaciones de Parlamentos de los países del Sur. (De 15 a 16.30 h.)

Asisten:

- Excmo. Sr. D. Carlos ROJAS GARCÍA, Diputado, GP Popular, Jefe de la Delegación.

- Ilma. Sra. Dª. Sara Sieira Mucientes, Letrada de las Cortes Generales.

El Sr. Konstantinos DOUZINAS (Grecia) presidió la reunión. Parte del gran avance que ha

supuesto la Declaración de Madrid (de 10 de abril de 2017), la tercera de los Jefes de Estado y

de Gobierno de los países del Sur de la Unión Europea (Chipre, Francia, Grecia, Italia, Malta,

Portugal y España), que puede consultarse en el Anexo II a este Informe.



Cortes Generales

2

En ella, se reafirma el compromiso con el proyecto común europeo y de ser constructivos en el

debate sobre el futuro de la Unión, partiendo de los resultados de la Cumbre de Roma de 25

de Marzo de 2017, cuya Declaración fue firmada por 27 Estados (todos salvo el Reino Unido:

http://es.euronews.com/2017/03/25/texto-completo-lea-la-declaracion-de-roma). Se valora el

Libro Blanco de la Comisión sobre el futuro de la Unión, y se hace hincapié en la necesidad de

preservar los intereses de la Unión Europea y mantener unidos a sus Estados miembros en el

escenario que se ha abierto tras el referéndum favorable al brexit. Se vuelve a subrayar, como

ya se hizo en las Cumbres previas de los países del Sur en Atenas y Lisboa, la necesidad de

cooperar entre los países Mediterráneos para enfrentar el problema de la inmigración, en línea

con el programa de acción de Valeta, y de fortalecer la solidaridad con los países afectados por

la presión migratoria, acentuando, a este respecto, la necesidad de una implementación no

discriminatoria del acuerdo entre la Unión Europea y Turquía de 18 de marzo de 2016.

Asimismo, la promoción de un crecimiento económico sostenible, empleo de calidad (con

especial atención a los jóvenes) y conservación y mejora de del estado de bienestar así como la

convergencia económica entre Estados miembros. En relación con esta cuestión, se menciona

la necesidad de fortalecer la unión monetaria y el mercado interior, en los sectores tecnológico

y energético, así como promover la extensión del Fondo Europeo para Inversión Estratégica. Se

mencionan también, como herramientas necesarias, completar el proceso de Unión Bancaria

con la creación de un sistema de seguro de depósitos bancarios a nivel europeo, o la

integración fiscal, respetando las competencias nacionales, para hacer posible un mayor

desarrollo del Estado social en la Unión. En seguridad, la Declaración de Madrid subraya la

importancia de la nueva Directiva para la lucha contra el terrorismo, de la Directiva sobre

armas de fuego y la reforma de la regulación del sistema Schengen para un mayor control de

seguridad en las fronteras. También se destaca la importancia de la adopción de la Resolución

2347 (2017) del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas en lucha contra el terrorismo,

incluyendo sus fuentes de financiación.

Sobre seguridad y defensa, se apoyan las conclusiones del Consejo Europeo de 15 de

diciembre de 2016, y de la Presidencia del mismo de 9 de marzo de 2017, que establecen una

mayor interrelación, en cuanto a cooperación y responsabilidades compartidas, entre la Unión

Europea y la OTAN. También se destaca el papel de la Unión por el Mediterráneo (UfM) como

actor clave en la cooperación regional euromediterránea, sobre todo con vistas a la revisión de

la Política Europea de Vecindad, destacando las conclusiones del Segundo Foro regional

celebrado en Barcelona en enero de 2017. También se reitera el apoyo a la reunificación de

Chipre, en línea con lo establecido en las Resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU, y

la más firme condena al empleo de armas químicas el pasado 4 de abril en Idlib (Siria). Termina

afirmando la Declaración de Madrid que sólo una solución política creíble en línea con lo

establecido en la Resolución del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas 2254 y en el

Comunicado de Ginebra de 2012 podrán conseguir la paz y la seguridad en Siria.

El Presidente, tras hacer un resumen de lo establecido en esta Declaración, señala que este

documento es la base del consenso actual de los países del Sur. Seguidamente abre un turno

de intervenciones para que los distintos países que han presentado enmiendas a las
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Conclusiones de esta X Conferencia PESC y PCSD puedan exponerlas para fortalecer el

consenso inicial, antes de la reunión de Jefes de Delegación. (Pueden verse las enmiendas

aceptadas y rechazadas en documento en Anexo III al presente Informe).

El Presidente pide concentrarse en aquellas enmiendas nuevas o que hayan sido rechazadas

por la troika, para defenderlas conjuntamente, como grupo de los países del Sur (Grupo MED).

El Sr. Paolo ALLI (Italia) se refiere a las enmiendas presentadas por su delegación. Respecto de

la enmienda al punto 2, habla de la necesidad de cofinanciar los grupos de combate y una

cooperación más estrecha en defensa y seguridad común.

El Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta), como representante de la troika, señala que otras enmiendas

italianas han resultado aceptables para la troika, pero están en contra específicamente de este

inciso, en relación con la defensa. Señala que la troika ha aceptado, además, casi todas las

enmiendas italianas, incluso moviéndolas del preámbulo a la parte dispositiva, salvo una al

punto 6 en relación a Turquía que podría ser conflictiva por intromisión en asuntos internos de

terceros Estados , y otra que suponía un incremento en el gasto, al anterior punto 20 (actual

punto 21 de las Conclusiones), en cuanto prevé una posible excepción al Pacto de Estabilidad

para inversión en defensa; junto con la sueca, y la del Parlamento Europeo, al mismo punto.

El Sr. ALLI (Italia) echa de menos en el documento de conclusiones una referencia explícita al

tráfico de seres humanos, como crimen contra la humanidad, reiteradamente mencionado por

la Alta Representante, Sra. MOGHERINI, por lo que debería introducirse.

El Presidente señala que es delicado definir la tipificación de crimen contra la humanidad,

necesitaría algo más de estudio por la comisión de derecho internacional.

El Sr. ALLI (Italia) insiste en que ese trabajo está hecho ya, pues existen Convenciones

internacionales sobre esta materia, y que ahora se trataría de una introducción simplemente

preliminar, a nivel parlamentario, abriendo paso posteriormente al trabajo interministerial.

El Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta) señala que existen ciertamente Convenciones internacionales

sobre trata y pero hay que estudiar el tema, que es complejo, para un tratamiento adecuado

del mismo en este foro.

Posteriormente el Presidente, Sr. Konstantinos DOUZINAS (Grecia), señala que la delegación

griega ha visto rechazada una enmienda, la número 8 al punto 15 (actual 19) de las

Conclusiones, que ya gozó de un previo consenso en Bratislava (ver conclusiones de la pasada

IX Conferencia PESC-PCSD de Bratislava, en Anexo IV), de que un solo Estado no puede

enfrentar él solo la crisis migratoria, y en este sentido, debe demandarse una mayor

solidaridad. La enmienda griega señalaba, además, que debe haber un sistema compensatorio

para aquellos países que respetan las cuotas acordadas por la Comisión Europea, por parte de

aquellos que no lo hagan. Señala asimismo que este es un problema común a Italia, Malta,

Grecia, España.
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El Sr. Carlos ROJAS (España) señala que esto es, efectivamente, una cuestión de solidaridad

europea, y de normativa europea también.

El Presidente indica la oportunidad de que esto pueda presentarse como una demanda común

de los países del Sur para defenderlo en la reunión de los Jefes de delegación. No se acuerda

así, sino se queda a la expectativa de la defensa que hagan de esta enmienda los autores y los

Parlamentos que individualmente quieran pronunciarse sobre la cuestión.

El Presidente señala que como parlamentarios podrían encontrarse vías para consolidar y

reforzar la Unión Europea, y que la presente coyuntura es una buena oportunidad para los

Parlamentos del sur, para organizar una gran conferencia, para discutir el futuro de la Unión

Europea, quizá en Madrid, o París.

El Sr. Carlos ROJAS (España) expresa que esto es una idea interesante y oportuna, habida

cuenta del sesenta aniversario de los Tratados de Roma, puede ser el momento de crear un

marco de dialogo sobre democracia, vecindad, valores de la Unión Europea, colaboración

parlamentaria en la profundización de la normativa europea. También ve interesante contar

con la Universidad, agentes sociales, periodistas, que enriquezcan este debate.

Italia se muestra interesada, con el matiz general de que deben usarse instrumentos

existentes, no crear nuevas estructuras. El Sr. Carlos COSTA NEVES (Portugal) indica que el

Grupo MED sólo está funcionando para la PESC-PSCD, y no para la COSAC, por ejemplo, por lo

que las reuniones deben centrarse exclusivamente en los temas relativos a la seguridad y

defensa, para no incurrir en extralimitaciones competenciales. Chipre apoya esta idea.

El Presidente concluye, tras todas estas aportaciones, que sería interesante hacer circular un

papel de tres o cuatro puntos para dar forma a esta propuesta, hacerlo llegar a los

Parlamentos y estudiarlo. Anuncia asimismo que la próxima reunión será en Estonia. El Sr.

Carlos ROJAS (España) responde a la invitación lanzada por el Presidente griego para que la

delegación española organice, para entonces, esta reunión de los países del Sur.

Reunión de los Jefes de delegación (17.15-18.00h)

Asisten:

- Excmo. Sr. D. Carlos ROJAS GARCÍA, Diputado, GP Popular, Jefe de la Delegación.

- Ilma. Sra. Dª. Sara Sieira Mucientes, Letrada de las Cortes Generales.

Preside el Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta), quien presenta el texto consensuado acordado por la

troika sobre las enmiendas, procedentes de un total de ocho delegaciones, presentadas a las

Conclusiones (Véase nexo III, ya citado).

El Sr. Olle THORELL (Suecia) se muestra disconforme con la expresión “convergencia de las

políticas de defensa nacionales” del punto 2. La delegación portuguesa se muestra en este

mismo párrafo en contra del término “semestre europeo”.

El Presidente constata el consenso en eliminar ambas referencias.
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El Sr. Wolfgang HELLMICH (Alemania) tiene una observación sobre el punto 5, en Bratislava

(ver Anexo IV, ya citado) se dio una formulación a esta idea que les gusta mucho más, porque

cuando existan crisis internacionales debe existir la colaboración por parte de Rusia, en

definitiva, un diálogo fluido con Rusia para que pueda pedirse que colaboren con la Unión

Europea en caso de crisis. El Presidente señala que es mejor dejar este debate para más

adelante, en los puntos 10 a 13.

El Jefe de la delegación griega, Sr. DOUZINAS, se refiere a la última parte de la enmienda

griega en el párrafo 16, a la que en la reunión informal de los países del Sur se ha hecho

referencia, que no se ha aceptado por la troika, y ya se había aceptado en la declaración de

Bratislava. Se acepta su inclusión por todas las delegaciones en este momento, aunque, como

más adelante se expondrá, finalmente no se integró esta enmienda en el texto final de las

Conclusiones.

El Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta) indica que al punto 19 (actual 21) se aceptan todas las

enmiendas menos la italiana porque este no es el foro adecuado para hablar con el pacto de

estabilidad y crecimiento.

La delegación sueca no puede aceptar las referencias a los primeros pasos para establecer

acuartelamientos civiles y militares, pero sí están de acuerdo con el Plan de acción de defensa.

El Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta) le responde que esto ya está asentado como parte de la

política liderada por la Sra. MOGHERINI. En Suecia, insiste la Sra. Lotta OLSSON, se ha

debatido mucho, se conoce esta problemática, pero no pueden estar de acuerdo.

El Sr. ALLI (Italia) aduce que el nivel parlamentario en el que se enmarca esta Conferencia

debería mostrar algo más de audacia respecto del nivel gubernamental. La relación entre el

pacto de estabilidad y la defensa abre muchas perspectivas por lo que defiende de nuevo la

oportunidad de la enmienda italiana.

El Sr. Wolfgang HEIMLICH (Alemania) señala que son conocidos los debates mantenidos en

relación con los acuartelamientos civiles y militares. Pregunta a la delegación sueca si puede

mantenerse una redacción alternativa como texto de consenso con una reserva de la

delegación sueca.

El Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta) señala que la objeción radica en la formulación. La delegación

sueca señala que prefieren la propuesta alemana. La delegación sueca menciona la

conveniencia de la expresión “debe ser considerado como un primer paso”, pero no puede

estar de acuerdo en la expresión “acoge con satisfacción”, por lo que propone añadir en nota

al pie que no todos los países aprueban esto. Letonia dice que habría una propuesta

intermedia, plantearlo como en condicional, “podría ser considerado como un primer paso”.

El Sr. Carlos COSTA (Portugal) señala que sería bueno eliminar la referencia al pacto de

estabilidad y crecimiento.
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El Sr. Luciano BUSUTTIL (Malta), en representación de la troika, señala que ni este foro ni este

texto negociado son adecuados para recoger cuestiones que afecten a la estabilidad

presupuestaria, pero, no obstante, si hay acuerdo sería posible reflejarlo.

El Sr. ALLI (Italia), respecto del problema de la referencia al pacto de estabilidad, insiste, pero

desde la troika se repite que no es el foro adecuado por lo que esto finalmente no se acepta.

Sr. Wolfgang HEIMLICH (Alemania) propone en los puntos 10 a 13, adicionar “reconoce la

importancia de acciones selectivas, el diálogo con Rusia para que pueda rendir cuentas,

incluyendo la opción de colaborar para actuar en interés de Europa”, como en la formulación

de Bratislava.

La Presidencia le invita a presentar el texto. El Sr. Wolfgang HEIMLICH (Alemania) lo

encuentra en la declaración de Bratislava (n. 15), que se adicionaría a las conclusiones como un

nuevo punto.

El Sr. Soren ESPERSEN (Dinamarca) señala dudas respecto del procedimiento. El Sr. Luciano

BUSUTTIL (Malta) señala que, conforme a las reglas de funcionamiento de esta Asamblea,

pueden hacer llegar las enmiendas indicadas a las Conclusiones, a efectos de lo cual procede a

una nueva apertura del plazo de enmiendas hasta las 7 de la tarde del día de hoy.

Jueves 27 de abril de 2017

Asisten:

- Excmo. Sr. D. Carlos ROJAS GARCÍA, Diputado, GP Popular

- Excmo. Sr. D. Juan Carlos CAMPO MORENO, Diputado, GP Socialista

- Excmo. Sr. D. Pablo BUSTINDUY AMADOR, Diputado, GP Unidos Podemos-EC-EM

- Excmo. Sr. D. Andrés GIL GARCÍA, Senador, GP. Socialista

Acompañan a la delegación la Ilma. Sra. Sª. Sara Sieira Mucientes, Letrada de las Cortes

Generales, y la Sra. Dª. Almudena López Garrido, Secretaria de la delegación. Asimismo, se

contó con los servicios de interpretación en esta sesión a cargo de la Sra. Dª. Cristina García

Ohlrich y el Sr. D. Fernando González Fernández.

Sesión de apertura de la Conferencia (9-30 a 10 h)

El Sr. Censu GALEA, Vicepresidente del Parlamento Maltés, da la bienvenida. Destaca la

oportunidad del debate de los Parlamentos nacionales en PESC Y PESD, sobre todo, en

cuestión de vecindad. En la coyuntura actual destaca el problema de Libia y la sangrienta

guerra civil de Siria que en 6 años se ha cobrado 400.000 vidas. También los problemas de

vecindad se han centrado en Ucrania. Asimismo señala la urgencia de que este foro contribuya

a la estabilización de la democracia en Túnez, así como a profundizar en las relaciones con la

liga árabe. Y, finalmente, a las relaciones de cooperación con Rusia-Ucrania.

El Sr. Luciano BUSUTTIL, Presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Parlamento

maltés, señala que esta sesión se está emitiendo en streaming. Hay traducción a alemán,
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inglés, francés, italiano, croata, español y maltés. El texto revisado con las enmiendas, se

adoptó ayer por los Jefes de delegación, permitiéndose la presentación de enmiendas hasta las

7 de la tarde del día de ayer. Estas nuevas enmiendas pueden consultarse en el Anexo V al

presente Informe.

El Sr. David McALLISTER, Presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores del Parlamento

Europeo, destaca las dificultades sobrevenidas en la situación internacional actual, y

especialmente en el contexto actual en Europa tras el referéndum en el Reino Unido favorable

al brexit. Parece haberse olvidado el porqué de la construcción de Europa, fue por la paz, una

construcción de la paz, unidos en la diferencia. Hace un llamamiento a que no se olvide por

qué los padres fundadores tuvieron esta idea que se plasmó en los Tratados fundacionales,

para trabajar por la paz y a participar de forma activa y cooperativa en la seguridad y defensa.

Se trata de responder a los retos actuales. Termina deseando a todos buena suerte con esta

Conferencia.

Sesión 1. Estado de la cuestión de la Política de Vecindad europea. (10h a 11.45h)

Intervención a cargo del Sr. George VELA, Ministro de Asuntos Exteriores de Malta.

Comienza dando la bienvenida a la Alta Representante, Sra. MOGHERINI, agradeciéndole su

trabajo en favor de la presidencia maltesa.

La globalización ha aportado la necesidad de mayor cooperación. La Unión Europea ha

apostado por crear vínculos económicos con sus vecinos, de ahí surge la política de vecindad

en 2004, de la necesidad de una vecindad resiliente para alcanzar la estabilidad y la seguridad.

Es preciso ayudar a nuestros vecinos en la consecución de sus objetivos y aspiraciones. El

Consejo de Asuntos Exteriores ha tenido en el centro de su Agenda esta problemática. En 2015

se revisó la Política Europea de Vecindad, (PEV, en adelante) y en ella se dio mayor

importancia al principio de diferenciación y a aportar mayor flexibilidad. Se trataba de

asegurar que la Unión Europea fuese un socio fiable para sus países vecinos. Los países vecinos

son socios, son parte activa que debe entender sus compromisos. También hay que diferenciar

entre los socios del Este y los del Sur. La idea del principio de diferenciación no es crear

rivalidad entre regiones, sino que se apunten diferentes desafíos y perspectivas para trabajar

desde las diversas circunstancias de cada región.

La PEV es estratégica dentro de la PESC. La Alta Representante se ha manifestado en este

sentido. La resiliencia es un concepto que se incorpora en la Agenda 2030 para el Desarrollo

Sostenible, aprobada en Nueva York en Octubre de 2015, y en los Objetivos de Desarrollo

Sostenible que esta Agenda incorpora. Se refiere a la inestabilidad en Siria, en Libia, en Oriente

próximo. Los vecinos del Sur deben hacer frente a sus propios problemas económicos, sobre

todo en la cuestión del desempleo juvenil, y apunta el peligro de perder una generación

entera. También apunta el problema del terrorismo y el radicalismo violento.

El partenariado con el Sur, y con el Este es clave en la política de vecindad. La cumbre de Riga

fue un logro en este sentido, partenariado con el Este: países como Georgia, Moldavia,
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Ucrania, con ellos ya existe un acuerdo y se han abierto negociaciones con otros países del

Este. En la próxima presidencia de Estonia se profundizará en este partenariado con el Este

que se inauguró en la cumbre de Riga.

La Unión por el Mediterráneo es clave para la cooperación entre la Unión Europea y los países

de las orillas del Mediterráneo, cuestión que entra de lleno en los objetivos de la PEV. Las

misiones de seguridad y defensa son respuestas a la crisis. La costa de Libia y en el Egeo, las

islas griegas y la costa de Turquía, representan apremiantes retos en migración.

También ha de tenerse en cuenta el cuidado de las relaciones culturales, “los vecinos de

nuestros vecinos” tienen también un papel clave, en este sentido, importa el diálogo

intercultural e interreligioso.

A continuación tiene lugar el debate (5 minutos máximo para el turno de intervención).

-Lituania. Sr. Jouzas BERNATONIS. Habla de la situación en Ucrania, de su deseo de desarrollo

económico y de defensa, y que es la mejor respuesta que cabe dar al expansionismo ruso.

Habla de los documentos que se han distribuido respecto de la situación de Ucrania e invita al

debate de estos documentos en los Parlamentos nacionales (véase Anexo VI.A y Anexo VI.B al

presente Informe).

-Parlamento Europeo. Sra. Anna Elzbieta FOTYGA. Preside la Comisión de Seguridad y

Defensa. Pide evaluar la situación de Ucrania, y también la terrible situación por la presencia

rusa en Georgia, que trata de que se insubordinen dos territorios. Habla de la operación Sofía y

hace un llamamiento a la coordinación para estabilizar las fronteras.

-Rep. Checa. Karel SCHWARZENBERG. La situación en los Balcanes se agrava. Macedonia,

Kosovo con desempleo del 60%; el que se posponga su incorporación al mercado europeo,

supone una importante pérdida económica para ellos, pues desanima la inversión. Respecto

de Ucrania, se está haciendo un progreso considerable, la sociedad civil se ha desarrollado

mucho, pese a su situación complicada.

-Países Bajos. Sr. Menno KNIP. La PEV debe basarse en la igualdad entre los socios y Europa.

Debe ser flexible frente a las crisis, para ser efectiva. Debe aplicarse combinada con otras

políticas de la Unión Europea con un enfoque integral y coherente. No debe confundirse aquí

la cuestión del acceso de nuevos Estados.

-Eslovaquia. Sr. Lubos BLAHA. Critica las maniobras norteamericanas que han supuesto una

vulneración del derecho internacional. Menciona a Irak y Libia. Son lugares más violentos que

antes de que la OTAN interviniera, antes de que la administración americana interviniera en

Irak. Otros ejemplos son Siria y Yemen. Israel ocupa territorios palestinos, lo que es también

una vulneración del Derecho internacional. Incriminar a los rusos no es suficiente. Nuestro

objetivo común es eliminar a Daesh. En Europa debemos ser más activos, mostrando al Sr.

Trump que “no puede bombardear lo que él quiera”.
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-Parlamento Europeo. Sr. Mario BORGHEZO. Habla de la situación humanitaria en Turquía y

Libia. En Turquía se ha detenido a un periodista italiano, que sólo tras la intervención del

cuerpo diplomático ha sido liberado, pero no se sabe por qué. La intervención de la Sra.

MOGHERINI llegó tarde en este caso. Respecto de Libia, pregunta cuál es la posición de

nuestras autoridades, y qué va a ocurrir de cara al verano cuando se incremente el flujo ilegal

de inmigrantes. Cuál es la posición de Europa, en definitiva.

-Alemania. El Sr. Wolfang HELLMICH menciona los contactos en favor de la solución del

conflicto de Israel del Gobierno alemán, a través del principio de respeto de la soberanía de los

Estados. En Ucrania, el fallecimiento de un observador en las últimas semanas ha evidenciado

la necesidad de tratar este problema de modo distinto. Hay que ejecutar los acuerdos de

Minsk sin lo cual no va a solucionarse el conflicto de Ucrania. Este conflicto se está congelando.

Se alegra de que SCHWARZENBERG haya tocado la cuestión de los Balcanes, hay que revisar

nuestra política en relación con esta región. Lo mismo en relación con África del norte y Túnez.

La política que hemos acordado supone una mejora de estabilización de las fronteras y de

desarrollo económico.

- España. El Sr. Carlos ROJAS señala que debemos felicitarnos por la fortaleza de la nueva

Política europea de Vecindad. En Malta, una de las puertas del Mediterráneo, debe destacarse

que el mantenimiento de la paz y la estabilidad en África tiene que estar en el centro de la

política común de la Unión Europea. El sur del Mediterráneo es una de las zonas con mayor

inestabilidad. El África occidental, el Sahel, el cuerno de África, son hoy importantes retos para

la política de la Unión Europea. Malta es un escenario muy adecuado para hacer un

llamamiento a los Estados miembros y a sus Parlamentos a que refuercen su interés en la

seguridad y en la estabilidad de los países en el Este y Sur del Mediterráneo. Debe tenerse en

cuenta que el 80 % de las operaciones de la Unión Europea a escala mundial tiene lugar en

África. Por supuesto necesitamos mayor cooperación y mayor esfuerzo presupuestario pero,

como ha señalado el Sr. VELA, la Unión Europea, en esto va por buen camino.

- Parlamento Europeo. Sr. Michael GAHLER. Se refiere al conflicto que supondrá un segundo

referéndum para la salida de Bosnia Herzegovina, deberíamos actuar contra esta

fragmentación antes de que se adelante el Sr. Donald Trump. Hay que mantener tropas a las

afueras de Bosnia. Si dejamos que se celebre este referéndum, habrá reconocimiento por

parte de Moscú, por lo que tendremos tropas rusas en el centro de Europa. La vecindad con

los países del Sur exige concreción. Propone añadir a las conclusiones una exigencia a

Marruecos y Argelia para que abran fronteras y que a largo plazo trabajen en un acercamiento.

Pide mayor concreción en el punto 12 de las Conclusiones. Sobre la operación Sofía, si los

inmigrantes siguen entrando en esta cantidad, propone solución del conflicto en origen, en

Libia.

- Grecia. Sr. Konstantinos DOUZINAS agradece la reunión de ayer, del Grupo MED. Se refiere a

la situación de “divorcio” del Reino Unido. En este debate, el nivel de autocomplacencia es

muy claro, puesto que se habla de Libro Blanco, como si nada. Los Balcanes occidentales,

Kosovo, Bosnia Herzegovina, la Unión Europea no posee una política coordinada en estos
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temas. Respecto de Siria, tenemos una guerra mundial “por poderes”, y hace referencia a la

exportación de armas. Los vecinos sufren las consecuencias, se echa en falta una política de

fomento de la paz coordinada, incluyendo que la Unión Europea pueda instar a los rusos y

americanos que muestren una mayor contención en la región. Recuerda que también Rusia ha

conculcado el derecho internacional, en referencia a la intervención de Eslovaquia. Termina

señalando que hay países de la Unión Europea que tampoco están respetando las normas de la

propia UE en relación con los refugiados, lo que también supone una vulneración del derecho

internacional.

- Reino Unido. Sr. Crispin BLUNT se refiere a las intervenciones de DOUZINAS y

SCHWARZENBERG respecto a la posición de Rusia. Como asegurar la participación de Rusia en

este espíritu ilustrado europeo respecto del respeto al derecho internacional. En la necesidad

de seguridad en Europa del este hay que centrarse en Ucrania. Allí hay gente que ha muerto

por la bandera europea. La Comisión parlamentaria de Asuntos Exteriores en la Cámara de los

Comunes, presidida por él, concluyó la pasada semana que Ucrania debe sentirse segura y con

su situación garantizada por la Unión Europea. Quiere instar al acuerdo en torno al apoyo a

Ucrania. 20 millones de Libras aporta su país a este objetivo, debería ser más, tanto en el Reino

Unido como en toda Europa, pues es un objetivo clave. También en Reino Unido se aporta

formación militar gracias a la cual se ha logrado una mejora de la calidad en el ejército

ucraniano.

- Parlamento Europeo. Sr. Thomas MESZERICS. No hay que confundir política de adhesión y

política de vecindad, para no repetir los problemas que ha habido en los Balcanes. Se refiere

también a la necesidad de equidad en los instrumentos financieros. Si se elabora un enfoque

estratégico en la defensa en la Unión Europea, hay que tener en cuenta implicar activamente a

los Estados miembros.

- Croacia. Sr. Miro KOVAC. Pregunta si somos eficaces realmente con la PEV. Un ejemplo

perfecto, hay muchos refugiados procedentes de Siria, pero la influencia de la Unión Europea

en Siria no es fuerte. En los Balcanes Occidentales, el Sr. SCHWARZENBERG ha señalado que

hay mucha más influencia rusa, turca, que de la Unión Europea. La influencia Rusia en Bosnia

Herzegovina es palmaria, hay más de 80 fallos de su Tribunal Constitucional que no se han

ejecutado, y uno de ellos es el relativo a la ley electoral, que debe reformarse antes de las

elecciones del próximo año en Bosnia Herzegovina, y la influencia de Turquía en este aspecto

es crítica, según los actores principales, allí, pero lamentablemente no lo es la de la Unión

Europea.

- Polonia Sr. Szymon SZYNOWSKI. Habla de la revisión a medio plazo de la PEV, para fomentar

la cooperación en relación con la inmigración y el terrorismo, apoyan plenamente la

cooperación con los países del sur. También es importante el reto del Este y la amenaza rusa,

la guerra híbrida y sus políticas de desinformación en los países del Este, en estos asuntos la

posición de la Unión Europea es vital.
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- Italia. Sra. Stefania GIANNINI. Subraya la importancia de la diplomacia en investigación,

formación y contactos. Los gobiernos de los Estados miembros deben enfatizar esta política

como pilar europeo, trabajar en una estructura euromediterránea de investigación como la

propuesta italiana respecto de la investigación en agua y alimentos. La Presidencia maltesa va

a lanzar este programa, que implica a 15 países mediterráneos. Echa de menos una inclusión

de los aspectos de investigación en las conclusiones finales.

- Parlamento Europeo. Sra. Anna GOMES. Pregunta por Libia, si no hay una política común en

esta cuestión. Las fronteras en Libia son una prioridad, unido a la cuestión del gobierno en

Libia. Financiar campos de internamiento y detención en Libia no va a ser la solución, y no se

va a entender por la ciudadanía de la Unión Europea.

- Parlamento Europeo. Sr. Javier NART. Habla del reto de la eventual autodeterminación en

Bosnia Herzegovina, en el que ciertamente no ayudan los vecinos, y en relación con esto

mismo, apunta el problema de Chipre. En Moldavia y Ucrania existe una corrupción

generalizada en las instituciones. La república de Nagorno Karavaj y su derecho a la

autodeterminación. En Ucrania, el Acuerdo de Minsk supone que se tomará en consideración

la opinión de los ciudadanos respecto de su estatuto. El derecho de autodeterminación que se

plantea para Nagorno también debe plantearse para Osetia y Absjasia.

- Parlamento Europeo. Sra. Sabine Bárbara LÖSING. Habla de la necesidad de un círculo de

amigos en torno a Europa, pero apunta que ahora lo que tenemos es un círculo de fuego, y se

pregunta qué hemos hecho mal. Una política que responde a intereses particulares no lleva a

la paz. La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible incorpora la equidad, la igualación social,

como base imprescindible para la paz. Que se creen zonas de libre comercio no ayuda

necesariamente a la paz. Mucho menos el proteccionismo. Habla de Túnez, los conflictos se

deben a la pobreza, cuál es nuestra estrategia en este aspecto? El instrumento de la

estabilidad presupuestaria es importante, pero se está dedicando cada vez más presupuesto al

control de fronteras, y una parte del mismo está yendo a los bolsillos de gobiernos dudosos.

Esta financiación debería dedicarse a la equidad, y no al rearme.

- Parlamento Europeo. Sr. Knut FLECKENSTEIN. Señala que el problema de los Balcanes

occidentales. Habla que hay que aunar las dimensiones económica, política, social, pero

también simbólica. Turquía, Rusia, Arabia Saudí están muy presentes en estos países. Lo

importante es el enfoque centrado en las personas, como establece la Agenda 2030.

Queremos apoyar a estos países y su adhesión a la Unión Europea, aunque quizá más tarde de

lo ellos que habían previsto.

- Grecia. Sr. Ioannis KEFALOGINNIS. Es Turquía la que establece barreras, respecto de la

unificación de Chipre. Y señala que el colega español del Parlamento Europeo está mal

informado. Hay que aprovechar sinergias para posicionarse frente al islamismo radical. Es

grave la amenaza. Debe haber actuación coordinada contra el terrorismo y contra las fuentes

de información y financiación de grupos terroristas. Grecia está comprometida con los

acuerdos de la Unión Europea, menciona el asunto de los refugiados: Esperan una mayor
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colaboración por parte de Turquía. Manifiesta preocupación, en nombre de Grecia, por el

incumplimiento de los mecanismos de reasignación de refugiados por parte de los Estados

miembros. Especialmente preocupa el tema de los menores no acompañados.

- Polonia. Sr. Rafal TRZASKOWSKI. Sorprendimos a Putin con nuestra unidad en la cuestión de

Crimea. Es necesario vigilar a Rusia. Ucrania debería ser la prioridad principal, reconociendo

otras prioridades. Debe hacerse un esfuerzo en la ciberseguridad. En Ucrania no hemos

enviado señales claras, pero esto no puede pasar de nuevo: hay que anticiparse al conflicto de

los Balcanes. Sobre el referéndum de Turquía, se pregunta si no habría que renegociar nuestra

política respecto a Turquía, reevaluar nuestros valores europeos, sabiendo que le necesitamos

como socio.

Toma la palabra en turno de réplica el Sr. VELLA, Ministro de Asuntos Exteriores de Malta, para

conclusiones.

Advierte que podemos estar solapándonos con la siguiente sesión pero es lógico porque está

todo enlazado. Da las gracias por el interesante debate. Constata la preocupación en qué

deberíamos haber hecho para evitar llegar a la situación presente, en lo relativo al “círculo de

fuego” en lugar de “círculo de amigos”. Capta duda en el auditorio en relación con qué

debemos hacer.

También advierte dudas en relación con la migración, salvando la idea de base de la

solidaridad presente en todas las intervenciones. Ha habido más preocupación respecto de los

Balcanes que respecto de los países del sSur. Cuando se planteó el problema de Ucrania,

olvidamos a Libia, por ejemplo. Hay que prestar una atención uniforme a Libia, y a Ucrania.

La Conferencia Interparlamentaria para la PESC-PCSD no es una alianza militar por lo que no

pueden tomarse aquí decisiones militares. En las relaciones con la nueva administración

americana, con los aliados OTAN del otro lado del Atlántico, también existe una importante

dosis de incertidumbre. Nadie ha mencionado este problema. La nueva administración

americana está ausente de estos problemas del sur y este del Mediterráneo, incluso esta

ausencia puede decirse que viene ya de la administración Obama, hay ausencia de

compromiso de EEUU respecto a Libia.

También respecto de los problemas de trata, debemos ser respetuosos con el derecho

internacional. También constata con frustración del incumplimiento del derecho internacional,

de las resoluciones de Naciones Unidas.

Otro capítulo importante es el desarrollo, especialmente al hablar del sur, de África, el nexo

entre seguridad y desarrollo es directo.

Recoge la intervención de Polonia, la gestión de la información correcta en los países de

conflictos. Debe haber inversión pero también darles la oportunidad de producir.

Finaliza afirmando que contribuir a la estabilidad de los países vecinos, es una contribución

decisiva para la seguridad en la Unión Europea.



Cortes Generales

13

Sesión 2. Respuesta europea a la inestabilidad y amenazas en el sur del Mediterráneo y en el

Oriente medio (13.30-15h)

El Presidente señala que hay delegaciones que se han acercado para presentar nuevas

enmiendas al borrador final de las conclusiones acordado ayer en la reunión de Jefes de

delegación. Pregunta si hay objeciones a la ampliación de plazo hasta las 5 de la tarde de hoy.

La delegación polaca señala que esto es un procedimiento atípico. No puede aceptar el que no

puedan debatirse suficientemente las enmiendas.

El Presidente señala que tenemos un Reglamento y que por supuesto hay que cumplirlo. La vía

correcta es la ampliación del plazo, hasta las 5 de la tarde, pero teniendo en cuenta que estas

nuevas enmiendas sólo podrán ser aceptadas es con el consenso de todos.

Un representante de los Países Bajos pide una nueva ampliación hasta las 7 de la tarde.

La Presidencia concede ampliación de plazo hasta las 7 de la tarde, lo que se aprueba por

asentimiento. El Presidente abre el turno de intervenciones de los expertos en terrorismo y

estado de derecho.

Interviene en primer lugar el Sr. Kahin ISMAIL, representante del Alto Comisario de Naciones

Unidas para los Refugiados.

Existe un vínculo cada vez mayor entre los refugiados y la estabilidad y la seguridad. Desde la

Guerra Mundial no se ha visto un desplazamiento de esta magnitud, con 15 conflictos iniciados

o reactivados en este momento en el mundo. La escalada de violencia hace que la situación de

cada refugiado repercuta en una pluralidad de dimensiones. Es un fenómeno complejo, hay

que garantizar la protección de los derechos fundamentales según la Convención de 1951 y

también la seguridad regional y de nuestras fronteras. En 2015 cruzaron de Turquía a Grecia

un número de personas sin precedentes y posteriormente han iniciado la entrada por la ruta

de los Balcanes, hoy cerrada. Es preciso encontrar vías legales y seguras de entrada, como ha

instado ACNUR, para luchar contra la inmigración irregular, así como remover obstáculos y

trabas al proceso de reunificación. Es una medida crucial para luchar contra el tráfico irregular

de personas. Sigue habiendo escasa coherencia entre los sistemas de registro nacionales y los

registros internacionales. Se requiere compartir información e inteligencia, comunicación

entre Agencias de asilo y autoridades, y también con los países de origen cuando las

circunstancias lo permitan.

A continuación toma la palabra el Sr. Gilles de KERCHOVE, Coordinador de lucha contra el

terrorismo.

La amenaza es compleja, diversa, en cuanto al perfil de personas sospechosas de actividad

terrorista, desde su procedencia del ISIS-Daesh hasta lobos solitarios inspirados por Internet,

que están frustrados, no pocas veces son personas vulnerables. La diversidad de blancos,

desde las Iglesias o confesiones religiosas, hasta las personas que sufrieron los ataques en

Berlín, diversidad también de armas homicidas, avión, camión, cuchillo, etc. El vínculo con el
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crimen y la delincuencia es creciente, en cuanto a antecedentes policiales. También el número

de mujeres. Este año quizá veremos más tramas, no más atentados, porque se es menos

vulnerable, pero como el Califato físico de ISIS está hundiéndose, esto hace pensar en una

diversificación de estrategias. En cuanto a los retenidos por los terroristas presentan también

un escenario de gran incertidumbre. También hay incertidumbre respecto de Daesh, y se

pregunta si veremos el Daesh 2.0, si van a plantar la semilla en Libia, Sinaí, Cáucaso, etc. Es un

error pasar por alto a Al Qaeda, ya no tienen un objetivo inmediato, pero tienen más

paciencia. Se calcula que unos 20.000 combatientes sirios, sunníes en su mayoría, establecen

en la actualidad diversas sucursales de Al Qaeda.

Insta a continuar y profundizar Europa, por la vía JUNCKER, la Unión de seguridad, con cita de

Julian KING, comisario británico. Ha visto lo que se ha logrado al respecto en dos años. El

Presidente del Consejo Europeo, D. TUSK, seleccionó, con acierto, como tema principal la

seguridad, lucha contra el terrorismo, control de las fronteras exteriores.

También hay que profundizar en la dimensión de la prevención e impedir cualquier signo de

radicalización en prisiones, en Internet, incluyendo programas efectivos de rehabilitación.

Se pidió a la Sra. MOGHERINI que se centrase en los problemas de seguridad interior tras los

atentados de París, del Charlie Ebdó. Se le pidió que negociase un acuerdo con Argelia, Túnez,

Balcanes Occidentales, para la lucha contra el terrorismo. Ya se ha empezado una primera fase

con Túnez, posteriormente se comenzará con Argelia y Marruecos. Se le ha invitado para

asesorar como la OTAN podría mejorar en la lucha contra el terrorismo. El Presidente Obama

se basó mucho en el multilateralismo, Foro Mundial contra el Terrorismo, y los partenariados

en este ámbito. La lucha contra el extremismo estaba en el centro de la Agenda. La primera

parte, la prevención, es algo que debemos liderar la Unión europea. La segunda parte, Irán,

Arabia Saudí, llegará posteriormente; si no, seguirá siendo una guerra por poderes. Hay en el

Mediterráneo un enorme problema de radicalización, el incremento del salafismo. La

radicalización viene a veces inducida por brechas en el Estado de derecho.

Sr. Valerio de DIVITIS. Representa al Instituto internacional de Justicia y Estado de Derecho,

lanzado en Malta, dependiente del anteriormente citado Foro internacional de lucha contra el

terrorismo, y ha sido creado por la Decisión conjunta de la Comisión Europea y de la Alta

Representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad sobre la

participación de la Unión Europea en diferentes organismos de cooperación para la prevención

y la lucha contra el terrorismo que puede consultarse en:

http://eur-lex.europa.eu/resource.html?uri=cellar:3ab6318d-4cad-11e5-9f5a-

01aa75ed71a1.0007.03/DOC_1&format=HTML&lang=es&parentUrn=CELEX:52015JC0032

Es una institución parlamentaria. Han celebrado 5 talleres: En Malta, Rabat, Bruselas, Estambul

y se concluyó en Malta en año pasado. Desde un enfoque práctico todos los parlamentarios

comparten su visión y compromiso, base para las prácticas parlamentarias y normas básicas

que se ejecuten a nivel nacional. Todo ello ha desembocado en la Declaración de La Valeta:
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http://www.theiij.org/wp-

content/uploads/14June18_New_Draft_Valletta_Declaration_FINAL.pdf

Esta iniciativa va a continuar, fortaleciendo el nexo con las instituciones de justicia. La

actuación de los legisladores en justicia penal es básica, que se entiendan bien las

recomendaciones de Valeta. Están intentando que el Parlamento árabe se sume a esta

iniciativa y acoja una reunión este año.

El Presidente abre el debate, dos minutos por portavoz.

- Polonia. Szymon SZYNKOWSKI VEL SEK. Hace un recuerdo al movimiento Solidarnosk, que

comenzó en 1980. El problema de la migración debe atajarse mediante escuelas, hospitales,

trabajo en los países de origen de los refugiados. Si vienen a nuestros países no podrán

trabajar por sus propios países. En Polonia, han incrementado la ayuda financiera a Siria, hasta

4 veces más que hace un año.

- Portugal. Sr. Carlos COSTA. Se interesa por el problema de la estabilidad del Sur y Este, cierto

que hay que ir al Sahel, pero también al sur del Sahel, la amenaza llega mucho más allá de las

costas mediterráneas. Qué tipo de colaboración con la OTAN tendríamos que tener?

- Parlamento Europeo. Sra. Ramona MANESCU. El intercambio de información de pasajeros,

es un ejemplo de mejora en seguridad y defensa, también la directiva de blanqueo de dinero,

comparación de los programas de financiación UE-EEUU, todo son logros, pero es necesaria

mayor coordinación para enfrentar los retos, coordinación entre política interior y exterior,

para eliminar las causas de raíz, no es suficiente la ayuda humanitaria. La intervención en

Jordania, Turquía, Egipto, debe ser orientada a estabilizar estos países.

- Lituania. Sr Audronius AZUBAKUS, señala la importancia de trabajar en los países de origen y

tránsito. Las cifras son decepcionantes en cuanto a retorno de inmigrantes, muchos se quedan

en la Unión Europea, cuando no tienen derecho a ello. El asilo va de la mano de las políticas de

retorno. No deberían emprender este viaje de modo ilegal. Debe haber mayor cooperación en

readmisión por parte de terceros Estados. Debería haber un registro de aquellos Estados que

cooperan y los que no.

- Eslovaquia. Sr. Lubos BLAHA. El incremento de la inmigración es una consecuencia de las

guerras de Irak y Siria. Dudan de la eficacia de aplicar el principio de cupos o cuotas, los

inmigrantes no quieren vivir en los países pobres; quieren abandonar el Este para irse al Oeste.

- Parlamento Europeo. Sra. Anna GOMES. Pregunta la valoración del procedimiento de

comparación de listas de pasajeros. También las medidas de blanqueo de dinero en relación

con la lucha contra el terrorismo. Señala la importancia de la inversión en prevención de la

radicalización en las prisiones, son nuestros conciudadanos los que se radicalizan y pregunta si

está progresando la inversión en inteligencia.

- Francia. Sr. PUEYO. Sobre la necesidad de formación de personal militar y medios para la

misión de Mali.
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- Parlamento Europeo. Sr. Javier NART. Alerta de la amenaza para la seguridad que supone el

cinturón del Sahel, Niger, Mali, que puede constituir una amenaza peor que Boko Haram.

Apunta la necesidad de actuar conjuntamente en Libia.

- Suecia. Sr. Pyry NIEMI. Es importante la integración socio laboral de los inmigrantes. La

población de algunos Estados está creciendo. Es necesaria una combinación de instrumentos.

La delegación sueca está sorprendida de que determinados países pongan en tela de juicio la

ejecución de instrumentos ya aprobados.

- Finlandia. Sr. Matti VANHANEN. Apela a la solidaridad europea en lucha contra el

terrorismo. Turquía, Irán y Rusia parecen estar ocupándose de todo, pero Europa está ausente,

ha de comenzarse desde el principio en Oriente Medio.

- Parlamento Europeo. Sr. Mario BORGHEZIO. Existen lagunas en la estrategia de lucha contra

el terrorismo, pregunta si en la prevención de su financiación, existe suficiencia de

mecanismos. Sobre la conexión entre milicias libias próximas a Daesh y la trata de personas,

bajo la ayuda de pretendidas ONGs, que usan barcos que ostentan pabellones de

conveniencia, se pregunta si existe colaboración suficiente éntrelos servicios de seguridad de

los Estados miembros.

- Eslovaquia. Sr. Juraj DROBA. Plantea el problema de las cuotas como sistema de acogida e

inserción social de refugiados pues aunque se cumpliesen las cuotas en su país, desean

marcharse a otros países más ricos, por lo que la presión que se coloca sobre su país es injusta,

la propuesta es organizar campamentos fuera del territorio europeo, y todos los que busquen

asilo, por la Unión Europea, lo soliciten. Vivir en la Unión Europea no garantiza un derecho a

todo. Apuesta por la seguridad en las fronteras.

- Países Bajos. Sr. Thierry BAUDET. Apoya al interviniente anterior. Su Gobierno habla de la

necesidad de reforzar las capacidades militares y acción más eficaz en Europa en inmigración.

Es un debate abierto entre euroescépticos. Hoy parecen mayoría. No podemos dejar entrar a

tantas personas

-España. Sr. Carlos ROJAS considera que la inmigración irregular es un fenómeno complejo,

que requiere un enfoque global e interdisciplinar, centrado en eliminar las causas en origen,

particularmente problemas de gobernanza y pobreza en origen. Afirma que es necesaria una

mayor cooperación, diplomacia y ayuda presupuestaria al desarrollo; todo ello son retos para

la Unión Europea en este momento. Enfatizar la cooperación para el desarrollo significa crear

oportunidades económicas de desarrollo en nuestros vecinos. La cooperación a ambos lados

del Mediterráneo es más necesaria que nunca, y debemos mostrar la presencia europea y la

ayuda europea. Se necesita diálogo con los países de origen, tránsito, y destino, especialmente

reforzar la lucha contra la trata de seres humanos, reforzando el control en las fronteras

exteriores, los medios al servicio de la Agencia FRONTEX, aprovechando nuevas herramientas

tecnológicas, como el nuevo Sistema de control y autorización de desplazamientos que

garanticen la protección internacional. La política migratoria de la Unión Europea debe basarse

en la cooperación y en la solidaridad internacional, teniendo en cuenta que la ruta central está
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bajo una presión migratoria extrema, por lo que el principio de solidaridad es tremendamente

importante en esta cuestión.

Sra. AKLESTEN (Suecia). Agradece especialmente las muestras de apoyo por el último

atentado Estocolmo.

En turno de réplica, el Sr. De KERCHOVE indica que se han hecho progresos con FRONTEX,

Europol, es un ingente trabajo el que se ha hecho. La Alta Representante y la Comisión van a

presentar al Consejo conjuntamente, por primera vez, la Estrategia de acción contra el

terrorismo, no solo considerando la importancia de la ayuda humanitaria sino atajando las

causas últimas. Es necesario hacer más en el Sahel. En Irak, es importante la formación de la

policía. La OTAN tiene operaciones de vigilancia marítima, podría darse un fructífero

intercambio, Europol puede llegar a importantes acuerdos con la OTAN. La ciberdelincuencia

nos sitúa ante la realidad de que no estamos ante compartimentos estancos. La Comisión está

trabajando en un informe sobre el sistema europeo de control y autorización de

desplazamientos, sobre los puntos que la Sra. GOMES ha puesto de manifiesto. Es preciso

poner de nuestra parte a los países musulmanes.

Sr. ISMAIL. Sobre solidaridad, se muestra a favor de un mecanismo que preste ayuda a los

países que más sufren el flujo migratorio, para que puedan atender sobre todo a los más

vulnerables. Menos del 1 % han sido reubicados. Para detener las acciones ilegales que

acompañan al fenómeno migratorio hay que adoptar medidas concretas. También apunta el

riesgo de la generación perdida, jóvenes con un futuro incierto, que están en campos de

refugiados, y no saben cuándo van a salir de allí, así como la importancia de atajar las causas

de los flujos migratorios. En Libia, ya es tarde para solucionar la cuestión relativa a personas

que llevan viajando muchos kilómetros hasta llegar allí. Ha de haber una intervención seria y

persistente en este ámbito.

Sr. De DIVITIS. En un mundo globalizado, la economía no lo es todo. Apunta la importancia de

la inversión en los sistemas penitenciarios, en rehabilitación. Hace referencia a la intervención

del Sr. NART en relación con Libia, su posición habitual (y con razón) es que si no actuamos

conjuntamente los Estados no conseguiremos nada, necesitamos implicarnos con las distintas

partes que se dan cita en el problema de Libia.

Sesión 3. Intercambio de puntos de vista sobre las prioridades y las estrategias de la Unión

Europea en las áreas de seguridad y defensa (16.00h-17.30h).

Sr. Carmelo ABELA. Ministro de Interior y Seguridad Nacional de Malta.

A pesar de los avances en las conversaciones de paz de la ONU, Libia no ha salido de la

situación difícil que vive. Su estabilidad es una condición fundamental para su calidad de vida

pero también para sus vecinos de la Unión Europea. La Unión Europea, según sus Tratados,

habilita a la PESC y PCSD, para promover la paz y prevención de conflictos, como parte de sus

instrumentos y su enfoque integral. Hoy existen misiones de paz en respuesta a diferentes

tipos de crisis. No sólo es una cuestión de gestión de fronteras, sino también de guía a las
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autoridades locales implicadas. Menciona la operación Sofía, la intervención en aguas

internacionales en la costa de Libia para luchar contra la trata de personas y la ayuda de la

Unión Europea a las autoridades palestinas en la seguridad interna, pues en la franja de Gaza

hay una misión de asistencia desde 2005, de tal modo que la Unión Europea es co-ejecutora

del acuerdo palestino-israelí. Hoy está detenida esta operación pero desearíamos reactivarla

para facilitar la libertad de circulación y establecimiento de personas y bienes. La Unión

Europea ha trabajado con sus países vecinos para mejorar la seguridad.

El mecanismo europeo de paz contiene una serie de elementos de respuesta, sobre la base de

la experiencia y la profundización en nuevos medios de acción, basado en la cooperación con

sus socios para solucionar las crisis.

Sra. Federica MOGHERINI, Alta Representante de la Unión Europea para asuntos exteriores y

de seguridad común y Vicepresidenta de la Comisión Europea.

Recuerda que es la sexta vez que comparece ante esta Asamblea, desde que comenzó el

mandato, que ahora se encuentra en el ecuador, sin haber faltado nunca a una sola cita, pues

lo que se trata aquí y el presente Foro es fundamental. Recuerda que tenemos que trabajar

juntos en todas las instituciones. Necesitamos la propiedad de nuestra Europa común. La

Unión Europea no es algo ajeno, somos todos juntos y lo que hagamos de ello, y la

responsabilidad de responder a nuestros ciudadanos es nuestra. El diálogo entre las

instituciones, los Parlamentos nacionales y el Parlamento Europeo es el lugar desde donde se

hace la PESC. Somos más fuertes como Unión cuando movilizamos coordinadamente todos

nuestros instrumentos de política exterior. Es mucho más eficaz la ayuda conjunta de la Unión

Europea, para conseguir los objetivos de desarrollo, y ha de trabajarse en una programación

conjunta de estos objetivos.

Plantea una serie de cuestiones clave que acaban de debatirse en la reunión de los Ministros

de Defensa, que han trabajado en la definición del componente estratégico. En junio se

presentará un proyecto estratégico, para hacer efectiva la Estrategia global que la Alta

Representante presentó dos o tres días tras el referéndum del Reino Unido, pese a las críticas

de quien dudaba que aquel fuera el momento adecuado, ella no lo entendió así, porque el

mundo crece y necesita interlocutores fiables. En aquel momento se habló de lo que nos une,

los valores e intereses que todos queríamos que avanzaran.

En seguridad y defensa, en 9 meses se ha avanzado más, en pasos concretos hacia una

verdadera unión en estos temas, que en los 16 años anteriores. La seguridad puede lograrse a

través del valor añadido que aporta la Unión Europea, y esto es algo que los ciudadanos

entienden. Esto tiene que ver con la adecuada comunicación de cómo se gastan los recursos

en seguridad y defensa en Europa, y en los presupuestos nacionales. EEUU tiene 27 sistemas

de armas en uso, en Europa 154, sería necesaria una mayor racionalización de las inversiones.

El debate del 2% es clásico a nivel nacional respecto de la OTAN, además hay que analizar

cuánto se ejecuta realmente; invertimos la mitad de lo que invierten los americanos, pero los

resultados son equivalentes a un 15%; independientemente de que en los Parlamentos
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nacionales se valore cuánto se va a gastar, hay que intentar racionalizar. Tenemos 15

operaciones militares en Europa. En Asia se nos ve como un socio comercial, pero cada vez

más como socio en defensa; de militares a militares, el contacto hace que haya una mayor

eficacia, porque somos fiables y previsibles. Un poder fuerte es lo que piden nuestros

interlocutores en el mundo, y más en tiempos duros como los actuales.

Hace un mes y medio hemos creado un nuevo Centro de mando en estructuras militares, se

está trabajando en una estructura permanente de cooperación, PESCO, también una

programación anual de defensa conjunta, lo que redundará en beneficio de la Agencia

europea. La Comisión está desarrollando un Fondo común de defensa, en cooperación y en

materia industrial. También se trabaja como mejorar la respuesta rápida conjunta, civil y

militar. Es el décimo año desde que existen estos grupos de combate. Los obstáculos que había

estaban más en el mecanismo de financiación que en su operatividad concreta.

Podemos fortalecer el poder europeo en defensa, pero desde un enfoque de multilateralidad,

de visión conjunta con un desarrollo sostenible, trabajo humanitario, resiliencia, todo ello es

parte de nuestro sistema de seguridad. Debemos también reforzar la integración con el

Sistema de seguridad de Naciones Unidas.

Afganistán y Siria son dos crisis, en las que en Bruselas, la Unión Europea, celebró conferencias

principales, para demostrar qué queremos comunicar en términos prácticos, apoyo

humanitario, resiliencia y procesos políticos, muy pocas regiones tienen tanto potencial como

nosotros. Otra solución práctica de Estrategia global son los Compact en África, en los países

de origen, para resolver la migración en ese ámbito. Expresa su interés en este debate, que se

va a producir en el día de mañana, con los Ministros, sobre el futuro de las relaciones con

Turquía y la globalización y los desafíos actuales en el mundo. Sólo podemos luchar contra los

desafíos que presenta la globalización juntos. Hay países que piden soberanía, pero nuestros

interlocutores son áreas de tamaño continental como China, de modo que una de las formas

de devolver soberanía a la gente es con la fortaleza que da el tamaño.

También es la forma de conseguir gobernanza a gran escala. Ni el proteccionismo ni el

aislacionismo es una solución, sólo pueden dar lugar a guerras comerciales. Después del brexit,

seremos el primer mercado, la segunda principal economía del mundo, quizá la primera, y el

principal donante humanitario. Debemos establecer reglas que puedan marcar un orden

mundial basado en asociaciones firmes para lograrlo.

Seguidamente la Presidencia abre el Debate, asignando minuto y medio por intervención.

Portugal. Sr. Carlos COSTA NEVES. Pregunta por sus reuniones con Rusia; la OTAN, repartir la

carga, el 2%.

Parlamento Europeo. Sr. Eugen FREUND. Debería haber más iniciativas en la crisis de Oriente

Medio.

Parlamento Europeo. Sra. Anna GOMES. De acuerdo con el Fondo europeo. Pregunta si

podemos seguir negando la relación entre desarrollo y cleptocracia, como enfrentar los retos
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de Erdogan, de los refugiados de Siria y del acuerdo con Turquía y respecto de Moscú, se

pregunta si no somos lo suficientemente activos frente a su amenaza.

Reino Unido. Sr. Crispin BLUNT. El Reino Unido seguirá teniendo la Unión Europea en el centro

de su interés nacional, seguirán en la OTAN, y del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

Va en interés del Reino Unido y los 27 crear una asociación adaptada entre el Reino Unido y la

Unión Europea.

Parlamento Europeo. Sra. Sabine Barbara LÖSING. Se necesitan nuevas capacidades militares.

Se pregunta por el gasto en defensa, en particular, si los ciudadanos han mandatado que los

recursos de cooperación y seguridad, deban gastarse en defensa.

Noruega. Sra. Oyvind HALLEHAKER. Su país es miembro activo de la Unión económica y de

Schengen. También de la OTAN, y apunta que los riesgos de la seguridad son también

importantes en el Ártico, y en las aguas de los mares del Norte, por parte de Rusia.

Parlamento Europeo. Sr. Ioan Mircea PASCU. Pide profundizar en el nexo entre seguridad y

defensa.

Malta. Sr. Francis ZAMMIT DIMECH. Pregunta por las relaciones de la Unión Europea con la

nueva administración americana.

Suecia. Sr. Peter JEPPSON pregunta por los acuartelamientos civiles y militares.

Parlamento Europeo. Sr. Tonino PICULA. Pregunta por el brexit junto a la negociación de

nuevos candidatos a ingresar en la Unión Europea, y sobre los procesos de integración y

adhesión en general.

Polonia. Sr. Rafal TRZASKOWSKI. Pregunta por el concepto de guerra híbrida. Asimismo, cuál

es la posición oficial respecto de Turquía, en el entendido de que debe reevaluarse nuestra

política exterior con Turquía.

Parlamento Europeo. Sra. Ramona MANESCU. Continúa con la cuestión de la guerra híbrida, e

interesa valoración respecto de las armas rusas insidiosas contra la Unión Europea, la inversión

de 200 millones de euros, la lucha contra la propaganda. En el Consejo de Seguridad no se ha

reaccionado, a su juicio, debe reforzarse el funcionamiento del Consejo de Seguridad, y cómo

la Unión Europea puede contribuir a ello.

Islandia. Sra. Jona Solveig ELINARDOTTIR. Sobre la igualdad de género en seguridad y defensa.

Cuál es el estado actual de la labor de la Unión Europea para incluir a la mujer en los diálogos

para la paz.

Parlamento Europeo. Sr Mario BORGHEZIO. Recrimina la detención de periodistas en Turquía,

donde Europa ha actuado tarde.

Francia. Sr. Joaquim PUEYO. La cooperación permanente no ha conseguido logros tangibles en

grupos de combatientes.
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Parlamento Europeo. Sra. Zelgiana ZOVKO. Sobre la construcción de resiliencia en los países

socios, y si la Alta Representante va a hacer algo para identificar posibles carencias o

duplicidades en defensa para mejorar la resiliencia en estos países.

Eslovenia. Sr. Josef HORVAT. Reclama los valores comunes, y respetando asimismo los

compromisos de la OTAN, en relación con la cuestión de la migración en los Estados miembros.

Parlamento Europeo. Sr. Michael GAHLAER El potencial de Tratado de Lisboa es enorme. Se

congratula de los avances en la PCSD, desarrollo de capacidades, elementos capitales en la

situación actual. Se refiere al problema de los Balcanes occidentales. La perspectiva de

adhesión es difícil.

Lituania. Sr. Ojars Eriks KALNIS. Dudas en relación con el papel de la Unión Europea respecto

de la administración americana.

Lituania. Sr. Vytautas BAKAS. Kaliningrado es el área más militarizada de toda Europa, la

federación rusa utiliza todas sus capacidades contra sus países vecinos. Apunta retos:

Comunicación estratégica, amenazas híbridas, ciberseguridad, fronteras exteriores,

inmigración, nuevas fuentes de energía.

Rumanía. Sr. Cristian Sorin DUMITRESCU. Prestar atención a los conflictos y su simbiosis con

los problemas energéticos, podría introducirse un capítulo para prestar atención a la zona del

Mar Negro.

Kosovo. Sr. Elmi RECICA. La adhesión a Europa de los países de los Balcanes occidentales es

una oportunidad de cara a la seguridad de la Unión Europea.

Lituania. Sr. Andronius AZUBALIS, sobre la política europea respecto de Bielorrusia. Pregunta

a la SRA. MOGHERINI si reconsideraría la posición común de la Unión, en vista de su

cooperación militar con Moscú.

Eslovaquia. Sr. Lubos BLAHA. Sobre la respuesta de la Comisión Europea sobre el bombardeo

de Trump en Siria, sin contar con Naciones Unidas. Las sanciones respecto a Rusia son

ineficaces si países como Alemania hacen negocios con Rusia.

Estonia. Sra. Kerstin Oudekki LOONE. Las políticas de la Unión Europea son hipócritas. Los

flujos migratorios ponen en riesgo la retribución de los trabajadores, la inmigración redunda

en sueldos baratos, los inmigrantes son los primeros en precarizar el empleo. Las cuotas no

son la solución.

Parlamento Europeo. Sr. Knut FLECKENSTEIN. Pregunta sobre los nuevos Fondos para la Unión

en defensa. Cuánto cuesta y de donde viene el dinero, y cuál es la vía práctica de la

implementación de la Estrategia de defensa.

Alemania. Sr. Sevim DAGDELEN. Pregunta sobre el destino del 2% del PIB a la OTAN. Es bueno

este rearme en Europa? Está de acuerdo con proseguir las conversaciones con Turquía que hoy

bombardea a kurdos, y presta colaboración a la plataforma del islamismo combatiente?



Cortes Generales

22

Italia. Sr. Paolo ALLI. Recuerda a De Gasperi, y cree que al cabo de 60 años la Sra. MOGHERINI

toma esta antorcha. Gastar mejor sí, pero gastar más. Qué instrumentos macroestructurales

puede poner en juego la Unión Europea? Y recuerda que entre sus objetivos está acabar con la

trata, pero debería interesarse su declaración en Naciones Unidas, como crimen contra la

humanidad.

Suecia. Sr. Pyry NIEMI. LPregunta si la forma de financiación de esta Estrategia va a ser con

mayor aportación de los Estados miembros? Señala y subraya la igualdad de género también, y

pide que desarrolle más el tema de Bielorrusia.

Países Bajos. Sra. Salima BELHAJ. Pregunta si habrá debate con los partidos políticos que no

creen en una mayor cooperación de la Unión Europea.

Parlamento Europeo. Sr. Tamas MESZERICKS. En el Grupo de los Verdes se felicitan por los

avances de la PESC, pero con la advertencia que hoy se ha puesto de manifiesto, que es 50%

del gasto americano, pero se traduce en 15 % de resultados, eso implica una organización poco

eficiente, y, por tanto, se pregunta, para qué gastar más. Sobre el Centro de mando y las

nuevas estructuras, hay que devolver soberanía a la gente, pero esto hay que hacerlo a base

de mayor transparencia y control parlamentario.

Alemania. Sr. Wolfgang HELLMICH. Pregunta qué relaciones prevé con la OTAN, y se alegra de

que haya mencionado la situación crítica en Afganistán.

La Sra. MOGHERINI en turno de réplica, contesta a las observaciones planteadas.

Afganistán. La Unión Europea tiene un papel importante. Se ha debatido con el Gobierno

afgano sobre la agenda de reformas: igualdad de género, educación, seguridad, paz, e

idénticamente con los interlocutores chinos, indios, rusos. Deben respetarse los logros

constitucionales en lo que sigue siendo un entorno de seguridad muy frágil.

Rusia. En 2012 visitó, como Alta Representante, a este Estado, fue muy temprana su visita y su

interés. La anexión de Crimea, Ucrania, todo ello estaba en la Agenda. La posición de la Unión

Europea era firme y unida. Ciertamente, se ha cooperado con Rusia. Y también esta

cooperación aporta resultados. Por ejemplo, el logro de Irán, en el conflicto Israel y Palestina,

compartimos posición, una cooperación constructiva con la Federación rusa en la lucha contra

el terrorismo y cambio climático; hay por supuesto fricciones como Siria y Libia.

Sobre el 2%. Esto no es un debate de la Unión Europea, porque esto le compete a la OTAN.

Esto depende también de los Parlamentos nacionales. Lo que está en nuestras manos es la

mejora en la eficiencia del gasto militar. Lo que podemos es apoyar a los Estados miembros en

esta eficacia. Gastar juntos para gastar mejor. Podría ser el lema. El trabajo ha avanzado

mucho tras la cumbre de Varsovia.

Respecto de la nueva administración americana, hay un contacto fluido, el Secretario de

Estado, como VicePresidente, es su contraparte en la Casa Blanca, y ha venido de visita en sus

primeros días de mandato a la Unión Europea. La lucha contra el terrorismo, el gasto en
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defensa, son cuestiones en las que estamos cerca, hay otras cosas en las que discrepamos. La

actitud respecto del multilateralismo, por ejemplo, es diferente. Respecto del cambio climático

o ayuda humanitaria, su posición es diferente. Cuando finalicen la revisión de sus políticas ya

tendremos un cuadro más claro, ahora es prematura cualquier evaluación.

Africa. Totalmente de acuerdo en que hay que ir más allá del Sahel; China, India, Rusia, todos

quieren a la Unión Europea como socio en seguridad, defensa, clima, comercio, etc.

Importancia de hacer cada vez más Unión.

Siria. Si bien por un lado decimos que nuestro poder es el poder blando, por otra parte, si no

hay una interlocución de defensa no hay interlocución en absoluto. Somos un interlocutor

político de primera magnitud. Si no estuviéramos allí, no sería lo mismo, en absoluto:

apoyamos los contactos de Ginebra, trabajamos con la sociedad civil… estamos ayudando

humanitariamente, otros bombardean, nosotros salvamos, educamos, estamos salvando vidas.

Reino Unido. Perderá más el Reino Unido con el brexit de lo que perderá la Unión Europea.

Este país contribuye un 5% en presupuesto militar, un 3% en civil. Podremos sobrevivir sin

ellos, podrán colaborar, pero sin voz ni voto. El marco de cooperación en defensa será la

OTAN.

Tenemos varias sedes en la Unión Europea para la PESC-PCSD. Hay sedes europeas. Hay 15

operaciones, deben coordinarse en un mismo lugar. Una planificación eficiente de la actividad

requiere mayor concentración.

Balcanes occidentales. El futuro de la Unión Europea es a más de 27. Pero no puede decirse si

esto será en 5 o 10 años, por eso tenemos con nosotros a los Ministros de los países

candidatos en el día de mañana. Empezamos ya a trabajar conjuntamente. Forman parte de

Europa. Es un camino hacia la integración.

Consejo de Naciones Unidas. Debemos actuar coordinadamente para reforzar el sistema de

seguridad.

Sobre igualdad de género, es importante, trabajamos mucho en este tema en la Unión

Europea, incluyendo la Unión Africana y la Liga Árabe.

Sobre lucha contra el terrorismo, la mayor parte de los atentados que se han perpetrado en

Europa lo han hecho ciudadanos europeos, totalmente de acuerdo en que hay que prevenir,

en las prisiones y en Internet. La colaboración y el intercambio de información y mejores

prácticas con otros países es fundamental en este ámbito.

Sobre el reconocimiento del tráfico de personas como crimen contra la humanidad, estamos

trabajando en Sofía sobre estas cuestiones. Son otras formas de esclavitud y el marco legal

está actualmente obsoleto.

Los ciudadanos se alejan de la Unión Europea, sí, a primera vista puede decirse que hay

desafección porque las promesas de bienestar no se han cumplido, pero visto desde fuera,
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hemos cumplido y con creces, no solo 60 años de paz, mejores condiciones de la población, el

Estado de derecho y los derechos humanos, sino que se ha profundizado en la Unión, hay

mecanismos de toma de decisiones comunes con los poderes de los Estados miembros. Hay

mucho por hacer, pero no podemos negar logros. También hay que cambiar políticas, a veces

se cuestiona al actor, cuando hay que cuestionar la acción.

Viernes 28 de abril de 2017.

Se desarrollan tres talleres simultáneamente (ver Programa en Anexo 0).

El taller 1 sobre la política migratoria de la Unión Europea en 2017 y más allá (ver Nota en

Anexo VII.A)

El taller 2 sobre combatir la propaganda y la guerra informativa (ver Nota en Anexo VII.B)

El taller 3 sobre el Plan de Acción Europeo de Defensa y las Relaciones OTAN-UE (ver Nota en

Anexo VII.C)

Este último es el taller al que asiste el Presidente de la Delegación junto con la Letrada, por lo

que se da cuenta del mismo a continuación.

El moderador del debate, Sr. GAHLER (Parlamento Europeo), indica que el Parlamento

Europeo está preparando una resolución sobre este Plan.

Interviene en primer lugar el Sr. Jorge DOMEQ (Director Ejecutivo de la Agencia de Defensa

Europea). Subraya la simbiosis entre la Estrategia Global y el Plan de Acción de Defensa. En la

Declaración conjunta se asegura que no se van a duplicar esfuerzos entre la OTAN y la Unión

Europea.

Sobre el Plan de Acción de Defensa, el Consejo de Defensa acordó ofrecer una serie de

propuestas, y la Comisión ha dado un paso adelante, porque es una primera vez que la

Comisión ha protagonizado un proyecto piloto, y la Agencia va a ser un actor principal en la

gestión de los fondos, para asegurar que los Estados miembros mejoren en la coordinación de

la defensa.

El papel del Parlamento Europeo ha sido clave en acoger este proyecto. Ejerce una función

presupuestaria pero también de cara a la investigación. El Fondo de defensa europeo debe

emplear la innovación y desarrollo aprovechando la red de conocimientos que ya existen.

Debe centrarse en programas y proyectos prioritarios, a través del proyecto de desarrollo de

capacidades.

La Agencia está trabajando con la OTAN para que el proyecto de desarrollo de capacidades

evite duplicidades. Pero nuestra filosofía es diferente, es de creación de capacidades a largo

plazo y de cooperación, en la idea de que las capacidades en las que trabajamos en la Agencia,

como la ciberdefensa, respondan a lagunas que existen tanto en el sistema de defensa

europeo como en la OTAN. Tenemos la revisión anual de defensa, será presentada por la Alta

Representante a los Ministros en junio. La Agencia está liderando este proceso. En primer
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lugar hará una panorámica de la situación actual de capacidades en base a la información

recibida de los Estados miembros y de nuestros socios, y posteriormente evaluaremos la

coordinación de defensa. Queremos que exista coherencia entre los gastos nacionales y los

europeos. También jugará aquí el análisis de las políticas de la Unión Europea, para asegurar

que todas ellas sean coherentes en orden a la defensa.

La Agencia también realiza un análisis y registro en armas químicas, clave tanto para la Unión

Europea como para la OTAN.

Termina señalando la importancia del papel de la Agencia, recordando que se fundó hace 30

años, y que siempre ha cumplido su mandato de contribuir a la defensa con una buena base

industrial y asistir al Consejo en capacidades y armamento.

Sr. Gabor IKLODY, Director de Gestión de Crisis y Planificación.

Las cuestiones de seguridad están en la prioridad de las agendas políticas de los Estados

miembros. La seguridad se ha convertido en parte crucial de nuestras vidas. Por ejemplo los

problemas del Este, Rusia, y también por los efectos del terrorismo y la radicalización, ya sea

procedente del sur, del este, o bien de nuestras mismas sociedades europeas.

Europa está expuesta a varios retos, de los cuales, el brexit nos sitúa en un escenario de

incertidumbre a corto plazo. Existe gran división entre los Estados miembros en relación con la

cuestión de la migración. Hoy necesitamos una historia de éxito, transmitir confianza en las

Instituciones europeas, y en su proceso de integración, porque podemos proteger y defender a

nuestros ciudadanos. La seguridad es clave.

Hay actualmente hay tres vehículos principales, que avanzan en paralelo: la ejecución de la

Estrategia Global, los planes OTAN y la colaboración OTAN-UE, y todo ello son elementos que

se refuerzan. Sin fondos no podemos llevar a cabo iniciativas concretas. La interacción con la

OTAN es imprescindible. Hay que animar a los países a un mayor gasto y colaboración en

capacidades, y que se concentren en los resultados de los esfuerzos, para justificar las nuevas

inversiones.

El efecto de la política de defensa tendrá efectos en la propia integración europea, y en el

vínculo trasatlántico, y por tanto sobre la OTAN. Existe una gran oportunidad para hacer

avanzar a una nueva fase la relación con la OTAN. Varsovia fue un hito. Existen 7 ámbitos

identificados en Varsovia, en diciembre se consensuaron 42 áreas tras el acuerdo de los líderes

europeos. Hace notar la importancia de las revisiones sobre los resultados adquiridos,

informar sobre lo que se ha hecho, en qué se ha avanzado.

Destacar tres ámbitos:

1) Célula de fusión híbrida, constituida en la Unión Europea y en la OTAN. Para recoger

info de las instituciones de los EM y de las instituciones europeas, para poder

concretar situaciones de alerta superior, conjunta, en la OTAN y en la Unión Europea.

Poderse concentrar en quién hace cada cosa, como aliados.
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2) En cuanto al intercambio de información, hay obstáculos, porque hay información

clasificada. El Centro de excelencia Helsinki, investiga en temas híbridos. Es una

institución que no solo es de la Unión Europea sino de la OTAN, hay 9 signatarios, 7

Estados miembros de la Unión europea y 2 de la OTAN no europeos.

3) El tercer aspecto es la resiliencia, que es donde somos más punteros, a través de

normas comunitarias. La infraestructura crítica. Es aquí donde la Unión Europea puede

marcar la diferencia.

Otro aspecto es la seguridad marítima. En Varsovia la OTAN decidió prestar apoyo a la

operación Sofía. También en intercambio de información en el Egeo. La OTAN y FRONTEX han

intercambiado información, incluso aquellas dificultades en este ámbito, por la clasificación de

la información, se pudieron gestionar a través de oficinas de enlace.

En el Mediterráneo, la operación Sofía, es una oportunidad de rebajar el nivel de operación a

uno pragmático, a través de los mandos.

Sobre los ejercicios, si estamos hablando de un entorno híbrido, es básico que haya ejercicios

para poder tomar acciones coordinadas y tomar rápidas decisiones.

Sobre el reparto de la carga, el 25 de mayo habrá una mini-cumbre de la OTAN, primera

oportunidad en que Trump va a acudir a Bruselas, y el tema central en la Agenda es el reparto

de la carga. Se habla del refuerzo mutuo, la decisión del Consejo Europeo de diciembre

pasado, para que haya recursos suficientes, respaldando la petición de la OTAN de invertir

más. El actual esfuerzo trata de capacidades nacionales que luego la OTAN utilizará, no tanto

de desarrollar capacidades conjuntas en Europa. El reto es asegurar coherencia entre las

capacidades.

Gastamos 200 mil millones de euros a año. El problema es cómo se reparte la carga. A ambos

lados del Atlántico, no solo se trata de 2% para cooperar mejor, cada Estado envía 107.000

soldados al año como fuerza de mantenimiento de la paz, 80. 000 millones de euros, el 69%

viene de la Unión Europea, y pensemos en las 15 misiones desplegadas a lo largo del mundo.

Eso no lo está desplegando la OTAN. Hay una enorme oportunidad para ambas organizaciones

de colaborar. El reparto de la carga es una posibilidad que no va a estar abierta siempre, hay

que contar con los Parlamentos y la sociedad civil.

A continuación, el Sr. Krispin BLUNT (Reino Unido) sobre el papel del Gran Bretaña cuando

dejen de ser miembros de la Unión Europea, aboga por una asociación fuerte. La Sra. Federica

MOGHERINI habló de que se gasta el 50% de los EEUU y se alcanza un 15 % de los resultados

de este país. La declaración conjunta de la OTAN, Varsovia, refuerza tanto la Unión Europea en

defensa como la OTAN. Lo que pide EEUU es más inversión por parte de los Estados miembros.

Actualmente, el 2% del PIB. Las estructuras de cooperación permanente aportan una base para

que esto se vea bien por los Estados miembros, y que puedan crearse sinergias.

La guerra cibernética, el ataque de Rusia, justifican también el Centro de excelencia de Riga y

el Centro de excelencia en Tallin, involucrando a 7 miembros de la OTAN. Otro peligro es el
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brexit. Reino Unido seguirá al frente de los grupos creados, por ejemplo el acuerdo de

Lancaster, la cooperación con Francia y con Polonia. Podemos seguir formando parte de la

política común de seguridad y defensa con acuerdos específicos, que estructuren la

cooperación con UK, en la formulación de la política y en la gestión de capacidades civiles y

militares.

Hace una propuesta para ello, publicada en su página web: “Post-Brexit EU-UK Cooperation on

Foreign and Security Policy” (Cooperación entre la Unión Europea y el Reino Unido en Política

Exterior y de Seguridad tras el brexit).

https://www.blunt4reigate.com/sites/www.blunt4reigate.com/files/2017-04/Post-

Brexit%20EU-

UK%20cooperation%20on%20foreign%20%26%20security%20policy%20April%202017.pdf

No es una posición formal del Parlamento británico ni del partido conservador sino que es una

iniciativa personal, una idea de mecanismo de cooperación post-brexit. Si vuelve a salir elegido

Presidente de la Comisión de Asuntos Exteriores de la Cámara de los Comunes, seguirá

trabajando en esta propuesta.

Existe un interés común entre el Reino Unido y la Unión Europea: valores comunes, paz y

seguridad en base al derecho internacional, desafíos de la migración, y muy similares

amenazas internas y exteriores. Respecto de Rusia, es fundamental que el Reino Unido sea un

interlocutor destacado, con 5 décadas de relación con Europa y su liderazgo. La situación

intergubernamental, la PESC y la PSDC, forman parte del acervo británico, respetando la

autonomía del Reino Unido y de las Instituciones de la Unión Europea.

Los pilares de esta colaboración son: participación, colaboración máxima del Reino Unido con

la Comisión de Seguridad y Defensa, a través de un status de observador permanente en la

PCSD, que podamos asociarnos con las conclusiones del consejo de PCSC. Que se reúnan los

embajadores y que se sigan de cerca las misiones. Diálogo político de alto nivel, Foreign Office

y Consejo de Exteriores de la Unión Europea, con frecuencia mensual. Parece haber buena

voluntad, en lo que yo he detectado. Este documento oficioso se puede ir afinando.

Todo ello en el marco de la declaración conjunta UE-OTAN de Varsovia, una OTAN y una Unión

Europea que se refuerzan mutuamente y pueden aportar una seguridad conjunta mucho

mayor.

Debate.

Alemania. Es un campo amplio el que hoy debatimos, como europarlamentario y también

portavoz de su Grupo parlamentario, representa a una posición minoritaria. Pero hace una

observación, hemos elaborado conclusiones alternativas, que los medios para investigación

militar se debatan en la sociedad, que el empleo de medios militares sea un debate abierto en

la sociedad.

Eslovaquia. Es un asunto muy actual la cooperación OTAN-UE. Teniendo en cuenta lo que hoy

ocurre en el mundo esto no es una opción sino una obligación, deben eliminarse las barreras
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artificiales. Respecto de la defensa europea, en la Cumbre de la OTAN (Chicago 2012) se

abordó un concepto de defensa inteligente, hay que ser realistas. En Estonia se tratará sobre

inversiones y gastos, debe tenerse cuidado con no duplicar. Se ha ejecutado lo decidido en

Varsovia, se están dando resultados reales de creación de valor.

Otro interviniente de Eslovaquia. Todos conocemos la necesidad de gastar más, al menos 1.6

% PIB del año próximo en nuestro caso. Pregunta para el Sr. DOMEQ: cómo podemos alentar a

los Estados miembros a que cooperen en la defensa. Ha mencionado un cuestionario para los

gobiernos nacionales, es una buena iniciativa.

Sr. Joan PASCU (Parlamento europeo). Pregunta por una paradoja, hay colaboración, pero

también rechazo a compartir entre la OTAN y la Unión Europea. Debemos analizar lo que

afecta la guerra híbrida a las instituciones y procesos democráticos, cómo podemos proteger la

democracia porque esta guerra ocurre en el propio proceso electoral, y afecta al corazón de las

instituciones decisoras. Cruzar las fronteras dentro de Europa es mucho más difícil de lo que

puede parecer. También apunta que el Sr. BLUNT y el Sr. GAHLER, se han referido a que existe

un cierto entusiasmo a la preservación de la colaboración con Gran Bretaña, pero no debe

olvidarse que ustedes han decidido irse.

Un miembro del Parlamento Europeo recuerda que estuvo aquí en Malta dos semanas

después de la caída del muro de Berlín, y que entonces se producía la reunión entre Bush y

Gorvachov, para debatir el nuevo orden mundial y el efecto del final de la partición de Europa,

y lo hicieron sin ninguna institución que representase a Europa. Tiene la impresión de que no

existe suficiente presencia de Europa en la política exterior europea. La política de defensa es

necesaria, Europa tiene todas las herramientas para una política exterior sólida. Pero en

muchos casos nos estamos apoyando en EEUU, que primero crea problemas y luego los

soluciona: Siria, Oriente Medio, etc. Sin olvidar el problema de los refugiados, somos un

continente de 500 millones de personas. Se pregunta cómo es que no nos hemos anticipado.

Que no ocurra como en 1989, que otros poderes decidan nuestro destino.

En turno de réplica, el Sr. Jorge DOMECQ señala que el presupuesto europeo está dedicado a

la investigación en defensa. Hay países que están pidiendo una mayor seguridad. También hay

personal ocupado en la tecnología. La línea entre seguridad interior y exterior no es clara, y

esto es evidente respecto del ciberespacio.

Tenemos que gastar más y mejor en defensa. Sin que haya una mayor cooperación, estos

gastos pueden tener efectos nocivos. Queremos un 2% pero también inversión en

interoperabilidad, invertir en algo que sea aprovechable desde un punto de vista

transnacional, por lo que son necesarios criterios comunes.

Muchos de los Estados miembros tienen un gran potencial. Pero en la Agencia, Noruega está

participando 4 veces más que muchos de los Estados miembros. Sobre concreciones en lo que

podemos hacer para convencer a la ciudadanía, habría dos instrumentos posibles para

maximizar la eficacia de la inversión. 1) La exención del IVA para estos conceptos. En la

Agencia, en 2015, por ejemplo, exención IVA para proyectos importantes, en el marco de la
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Agencia, hay 33 proyectos por valor de 136 millones de euros, la exención del IVA supondría

ahorro por valor de 13 millones. 2) La existencia de un mecanismo de cooperación, de modo

que la falta de sincronización entre proyectos no dé lugar a una situación de bloqueo, sino que

exista un mecanismo financiero, para que puedan suministrarse fondos de los Estados

miembros de modo temporal que sirva para hacer un puente para que los proyectos puedan

lanzarse.

Finaliza expresando su deseo de que Gran Bretaña permanezca cerca de nuestra Agencia.

Sr. IKLODY. Sobre la defensa inteligente. Gastar más y mejor. En el debate ministerial en la

OTAN, el Secretario General, STOLTENBERG, dijo se trata de gastar 2% y bien. Sabemos que

hay divisiones políticas, por lo que la experiencia del Mediterráneo es necesaria. Sobre los

híbridos, por ejemplo, la manipulación en elecciones, hay que intervenir, cuando han sido

identificados ataques cibernéticos en EEUU, en Francia, en Dinamarca. Hay que intervenir en

estos problemas.

La política de defensa común implica una mejor coordinación.

Sr. BLUNT. La historia de relación entre el Reino Unido y la Unión Europea puede ser resumida,

quizá, en adelante, del siguiente modo: como la historia de un miembro reticente convertido

en un colaborador entusiasta. Reino Unido es un socio básico, mejor que estemos a que no. Se

refiere de nuevo a su documento oficioso e insta a su consideración.

Sesión de clausura. (12-13.30h)

Se presentan las conclusiones de los tres talleres

Sr. NART (Parlamento Europeo). Presenta las Conclusiones del Taller 1. Fue ponente Anna

GOMES (Parlamento Europeo), se trató la distinción migrante-refugiado; El Sr. GABRICI se

refirió a la necesidad de un planteamiento conjunto, se vio que algunos Estados miembros

tenían reticencias, lo cual debilitaba la posición común. Por eso es necesario un planteamiento

intermedio, por ejemplo en el caso de la situación de Túnez. Pero es complicado. En el caso de

Libia, Polonia, Eslovaquia, Eslovenia no concuerdan con esta posición común.

Sra. Anna FOTYGA (Parlamento Europeo). Presenta las Conclusiones Taller 2. Fue ponente el

Sr. Marco MIHKELSON (Estonia), que señaló que vivimos en la era de la desinformación. Se

partió del informe del Parlamento Europeo. Hay que distinguir entre las fuentes de la

propaganda, y áreas geográficas, instrumentos, herramientas, actores no estatales (Rusia y

región del sur). Se evidencia la necesidad de incrementar la información a nivel europeo y

nacional. El Sr. GONZATO (Director de Asuntos Generales) presentó la actividad de la Servicio

Europeo de Acción Exterior. Abordó el tema de los ciberataques en 2007, la OTAN decidió que

una de sus instituciones estuviese en Tallin para hacer frente a la amenaza, y esto es un logro,

inspirado por la Alta Representante, Sra. MOGHERINI. El Parlamento Europeo destaca la

necesidad de aportar y cotejar la información procedente de diversos agentes, un poco en la

línea del periodismo de calidad. El Sr. LINTMEIJER ha señalado que de 10 informaciones que

nos llegan, 6 no son comprobadas en sus fuentes, y esto da idea de la responsabilidad de los
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editores, de los medios de comunicación, sobre todo a raíz de la importancia de las redes

sociales; Facebook ha salido mucho en el debate. Es una muestra del nivel de desinformación.

Ha habido ejemplos de la delegación sueca, el ejemplo de Noruega, Países Bajos, Hungría y

Eslovaquia.

Sr. DUMITRESCU presenta las conclusiones del taller 3. Se partió de la declaración del Consejo

Europeo y de la Comisión, sobre la adopción de un Plan de Acción europeo en Defensa, un

conjunto de medidas adoptadas en relación con los desafíos actuales, acompañado de fondos.

Los ponentes han hablado del refuerzo de la capacidad de defensa de la Unión Europea, y la

consolidación de la Agencia europea, el plan de acción permitirá que cada Estado miembro

progrese en investigación. La Agencia evalúa el uso de los recursos de manera coherente, se

identifican prioridades, Rusia, amenazas terroristas, guerra híbrida. Se ha manifestado la

necesidad de mayor colaboración UE-OTAN, y evitar solapamientos. Sobre la guerra híbrida, se

demanda mayor rapidez en la toma de decisiones. Gran Bretaña seguirá siendo un país

importante en colaboración, en los tres frentes: Rusia, guerra híbrida y lucha contra el

terrorismo. Al respecto, el Sr. BLUNT ha hablado del estatus del Reino Unido como observador

de la Política Exterior y de Seguridad Común y de la Política Común de Seguridad y Defensa.

También se ha hablado sobre los fondos, y la importancia del presupuesto asignado a defensa.

El Presidente da cuenta de que como consecuencia de la apertura del nuevo plazo de

enmiendas, hasta las 7 de la tarde del día de ayer, se recibieron enmiendas de Alemania,

Eslovaquia, Italia, Parlamento Europeo, Polonia, Lituania, Hungría, Países Bajos, Dinamarca.

(Ver Anexo V a este Informe), que pasan a defenderse.

En primer lugar se retira su enmienda por la representación alemana, queda como estaba el

punto 5. La delegación eslovaca no tiene consenso, entre sí, a la hora de defender su

enmienda, por lo que también se retira dicha enmienda. Suecia no está de acuerdo, sin

embargo, con esa eliminación. Dinamarca señala que el que el jefe de la delegación eslovaca

esté en contra del resto de su delegación, no debería suceder. Se aceptan las nuevas

enmiendas al párrafo 9 y 10. Sobre el párrafo 12, la delegación sueca se opone a la enmienda

del Parlamento Europeo, es una cuestión de procedimiento, no por el contenido. El resto de

las enmiendas se refieren a asuntos que ya se han debatido, pero este es un asunto nuevo

(sobre las relaciones de cooperación en infraestructuras entre Marruecos y Argelia con la

Unión Europea). Un interviniente señala que el punto se ha debatido en los talleres de esta

mañana. También ayer, durante la política de vecindad, se refirió a ello el ponente. El Sr. NART

(Parlamento Europeo) señala que si no hay una objeción al contenido, debería aprobarse.

Finalmente la delegación sueca se reafirma en su objeción, la enmienda no se acepta.

En el controvertido párrafo 16 (actual 17) en cuanto a refugiados, el Sr. Konstantinos

DOUZINAS (Grecia), señala que en la reunión de Jefes de delegación se aceptó la enmienda

griega en el sentido de establecer un sistema de compensación si no se cumple con las cuotas.

La solidaridad es un valor que debe plasmarse. Aquellos refugiados que se han quedado en

Grecia y Italia, que se reasignen. Esto es una decisión que ya forma parte de la normativa

comunitaria, que los que no cumplan, compensen, paguen, para que otros Estados como
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Grecia, con 65.000 refugiados, puedan aliviar un tanto su carga. Finalmente, a propuesta de la

delegación danesa, se acuerda admitir sólo una parte de la enmienda, una referencia genérica

al concepto de “solidaridad”.

La enmienda al párrafo 18 (actual 19) es defendida por Polonia, que señala que no es solo

polaca, sino de la República checa, Estonia, Letonia, Eslovaquia, Hungría. En la línea totalmente

opuesta a la de la enmienda anterior. Señala la enmienda “la participación de la Unión Europea

y los Estados miembros en sostener el gravamen de los inmigrantes irregulares que entran en

Europa debería ser voluntaria y basada en los principios de responsabilidad, solidaridad y

proporcionalidad”. La enmienda se rechaza por ir en contra de la normativa comunitaria

vigente.

El resto de las enmiendas al párrafo 19 (actual 20) se aceptan, y se retira la enmienda al

párrafo 21.

Las Conclusiones de esta Conferencia pueden consultarse en el Anexo VIII al presente Informe

y en la citada página:

http://www.ipex.eu/IPEXL-

WEB/euspeakers/getspeakers.do?id=082dbcc55898c90b01589adfe78c014b

Finalmente, el Sr. MIKHELSON, en representación de Estonia, que presidirá la próxima

Conferencia interparlamentaria de la PESC-PCSD, invita a los miembros de esta Conferencia

Interparlamentaria a Tallin, a principios de septiembre. Anuncia que habrá un

pronunciamiento sobre Reglamento, e incluso consideran la posibilidad de que no haya

Conclusiones, sino que un mero intercambio de información.

Palacio del Congreso de los Diputados, a 24 de julio de 2017.

Sara Sieira Mucientes
Letrada de la delegación de las Cortes Generales en la Conferencia para la PESC-PCSD




















































































































































































































